
中国中车股份有限公司

2023 年半年度业绩说明会会议纪要

中国中车股份有限公司于2023年9月4日发布了“关于召开2023

年半年度业绩说明会的公告”，公司于2023年9月12日（星期二）下

午16:00-17:00在上海证券交易所上证路演中心（网址：

http://roadshow.sseinfo.com/）以网络图文互动方式召开了公司

2023年半年度业绩说明会。

现将召开情况汇总如下：

一、业绩说明会召开情况

2023年9月12日，公司董事长孙永才先生、独立非执行董事翁亦

然先生、财务总监李铮女士、董事会秘书王健先生及相关部门负责人

出席了本次业绩说明会，与投资者进行互动交流，就投资者关注的问

题在信息披露允许的范围内进行了回答。

二、投资者提出的主要问题及公司回复情况

（一）预征集问题及回复

1．上半年销售收入，机车销售收入多少，维修收入有多少，销

售了多少机车车辆？货车销售车辆销售收入多少，维修收入有多少，

销售了多少货车车辆？动车销售收入中动车车辆销售收入多少，维修

收入有多少，销售了多少动车车辆？客车销售收入中，车辆销售收入

多少，维修收入有多少，销售了多少客车车辆？风力发电收入多少？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。2023上半年，公司实

现营业收入873.03亿元，增幅为7.39%。其中机车业务收入94.80亿元，
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客车业务收入12.63亿元，动车组业务收入137.33亿元，货车业务收

入40.87亿元。谢谢！

（二）网络互动问题及回复

1. 董事长您好！中车这几年一直有增持H股时代电气，却没有增

持中车H股，今年国资委要求央企注重提升ROE，中车目前融资成本仅

有3%左右，而股息率超过5%，港股还需要交红利税，中车有没有考虑

注销部分H股？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。本公司控股股东中车

集团曾于2020年11月10日起的12个月内，通过上交所港股通交易系统

进行了增持，详见公司刊发的日期为2020年11月10日的《中国中车股

份有限公司自愿公告控股股东增持股份》。谢谢！

2. 请问上半年铁路固定资产投资是多少？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。2023年上半年，全国

铁路完成固定资产投资3,049亿元，同比增长6.90%。谢谢！

3. 请问今年国家铁路规划里程是多少？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。2023年全国铁路预计

投产新线3,000公里以上，其中高铁2,500公里。谢谢！

4. 国铁集团下半年还会有大规模的动车组招标吗?



答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。2023年上半年，全国

铁路共发送旅客17.70亿人次，同比增长124.90%。其中4月29日发送

旅客1,891.4万人次，创国家铁路单日旅客发送量历史新高。目前旅

客发送量仍然保持高位，对装备需求有较好的支撑。具体请持续关注

国铁集团公布的招标信息。谢谢！

5. 请问公司2023年上半年一共召开了几次董事会？您是否都出

席了会议？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。公司2023年上半年共

召开董事会会议4次，我出席了全部会议。谢谢！

6. 请问今年上半年公司新签订单是多少？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。2023年1-6月，公司新

签订单为1,357亿元，同比增长3.67%。其中新签海外订单为308亿元，

同比增长78%。谢谢！

7. 请问公司的净资产情况？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。截至2023年6月30日，

归属于上市公司股东的净资产为1,530.99亿元。谢谢！



8. 中期财报显示，质保金在销售费用中费用化处理，致上半年销

售费用显著增加，这样处理让上半年利润增长少近10亿元。放在应收

款处理，不是更真实吗？请李总解释一下，谢谢。

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。公司质保金核算严格

按照会计准则处理并保持一贯性原则。谢谢！

9. 请问公司上半年各个板块收入占比是多少？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。2023年1-6月，公司铁

路装备业务、城轨与城市基础设施业务、新产业业务、现代服务业务

分别占总收入的32.72%、21.82%、42.21%、3.25%。谢谢！

10. 孙总，近期外资持续减持中车A股，后续预期也不乐观，集

团或上市公司有无考虑过增持或回购，集团这些年累计拿到的分红也

不少了。

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。本公司控股股东中车

集团曾于2020年11月10日起的12个月内，通过上交所港股通交易系统

进行过增持。谢谢！

11. 请问公司货运高铁列车的进展如何？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。7月12日，CRH2A型动

车组担当的DJ881和DJ882次列车，分别从成都双流西站和昆明洛羊镇



站双向始发对开，利用整列动车组开展高铁快运批量运输试点工作正

式开启。据了解，国铁集团也在研究拓展快捷运输方式。谢谢！

12. 请问公司股东人数有多少？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。截止2023年6月30日，

公司股东总数为601,413户。其中，A股股东户数为599,239户，H股登

记股东户数为2,174户。谢谢！

13. 请问公司上半年毛利率的情况？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。2023年1-6月，公司毛

利率为21.11%，比上年同期增加0.98个百分点。谢谢！

14. 董事长您好！中车每年分红率达到50%，H股股息率6%。有

没有考虑用回购替代分红？这对公司的股东更有利，公司ROE也会有

所提升

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。公司致力于立足高质

量发展，不断提升公司内在价值，通过分红等多种方式加大对投资者

的回报。谢谢！

15. 请问公司资产负债率是多少？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。截至2023年6月30日，

公司资产负债率为59.00%。谢谢！



16. 请问公司的研发投入情况？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。2023年1-6月，公司研

发总投入约为49.16亿元，同比增长7.59%。谢谢！

17. 请问上半年城轨收入为什么同比下降

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。根据合同执行情况上

半年公司交付的地铁城轨车辆同比有所减少。谢谢！

18. 请问公司围绕亚运会研制了哪些产品？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。中国中车为亚运会提

供了“1+4”形式的杭州地铁主题车辆，量身定做了复兴号智能高速

动车组。谢谢！

19. 请问公司上半年新产业业务收入情况如何？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。2023年1-6月，公司新

产业业务的营业收入368.49亿元，同比增加21.03%。谢谢！

20. 请问公司2023年上半年收入和利润情况？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。2023年1-6月，公司实

现营业收入873.03亿元，同比增长7.39%；实现归属于上市公司股东

的净利润34.60亿元，同比增长10.53%。谢谢！



21. 请问公司在大数据中心方面有什么进展？

答：尊敬的投资者，感谢您对公司的关注。近日，中车大数据中

心（一期）已经顺利通过验收，公司首个超大型国标A级标准数据中

心正式交付试运营，二期已开始建设。谢谢！

中国中车股份有限公司

2023年9月13日


